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Presidence de Mme Anne-Marie Vanpevenage,
presidente

- La reunion est ouverte a 14h.35'.

ORDRE DES TRAVAUX

M. Stephane de Lobkowicz.- Je propose une modification
de 1'ordre dujour. Je demande que 1'on precede a 1'examen de
la proposition d'ordonnance sur les intercommunales avant
d'entendre 1'interpellation de M. Lootens-Stael. Je demande
done que la commission se prononce sur ma proposition.

Mme Anne-Sylvie Mouzon .- La proposition de M. de
Lobkowicz est etonnante. Meme si nous avions Ie quorum pour
nous prononcer sur sa proposition, je ne nous vois pas entamer
la discussion d'une proposition dont ne nous possedons pas Ie
texte.

M. Stephane de Lobkowicz.- Madame la Presidente, refu-
^ez-vous de mettre ma proposition de modification de 1'ordre
(Mjourauxvoix?

Mme Anne Sylvie Mouzon .- Les plaisanteries les plus
courtes sont les meilleures. Ecoutons M. Lootens-Stael.

M. Stephane de Lobkowicz .- Je demande que 1'on vote
sur ma proposition.

Mme la Presidente .- Le quorum requis pour Ie vote n'est
pas atteint.

M. Stephane de Lobkowicz .- II faut alors remettre la
seance de notre commission.

M. Sven Gatz (en neerlandais).- Je demande une suspen-
sion de seance de quelques minutes.

Mme la Presidente .- La reunion est suspendue pour quel-
ques minutes.

- La reunion est suspendue a 14h.40'.
- Elle est reprise & 15h05'.

INTERPELLATION DE M. DOMINIEK LOOTENS-
STAEL A M. RUFIN GRIJP, MINISTRE DE LA
FONCTION PUBLIQUE, DU COMMERCE EXTE-
RIEUR, DE LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE, DE
LA LUTTE CONTRE L'lNCENDIE ET DE L'AIDE
MEDICALE URGENTE

concernant "1'emploi des langues a 1'interieur du ser-
vice d'lncendie et dans ses contacts avec I'exterieur.
Proces-verbaux du comite S.H.E., du comite de concer-
tation de base, courrier interne et ignorance du neerlan-
dais dont font preuve des operateurs du central 100".

M. Dominiek Lootens-Stael (en neerlandais).- Ce qui me
derange le plus aujourd'hui, c'est que le ministre soit parfaite-
ment au courant des situations inacceptables queje vais denon-
cer. Dans ce dossier, je cherche en vain le reflexe flamand du
ministre Grijp,

II ressort de ma documentation que plusieurs mois sont
necessaires pour obtenir une traduction en neerlandais des pro-
ces-verbaux du Comite de securite, d'hygiene et d'embellisse-
ment des lieux de travail et du comite de concertation de base.
L'approbation des proces-verbaux est a chaque fois reportee,
faute de version en neerlandais.

On a joint a la version fran9aise du proces-verbal du 29 mai
une page indiquant que la version neerlandaise suivrait des
qu'on aurait trouve un traducteur. Ce n'est pas une procedure
normale, et cependant le ministre n'intervient pas. Les organi-
sations syndicales refusent d'approuver les proces-verbaux
parce qu'ils ne sont pas prets dans les deux langues nationales
dans les delais legaux. Je lis a plusieurs reprises que plusieurs
participants aux reunions deplorent 1'absence de traduction et
que le colonel Van Compel insiste pour que la traduction soit
la priorite absolue. En pratique, rien n'est fait. En avril, il a ete
decide de voir s'il etait possible d'organiser une traduction
simultanee. Le 31 juillet, on sait deja que ce ne sera pas simple
mais on continue de chercher.

Dans ces conditions, je me demande si les proces-verbaux
qui n'ont pas ete approuves ont une quelconque force de droit
et si 1'on peut encore parler d'un bon fonctionnement du ser-
vice.

Ma documentation comporte des notes redigees exclusive-
ment en fran^ais, comme cette note sur un cours de recyclage
relatif au materiel present dans une ambulance. Je dispose
aussi de lettres redigees exclusivement en finals dont des
publications d'examens signes par le commandant Quertin-
mont, Tout ceci ne constitue-t-il pas une infraction scanda-
leuse a la legislation linguistique? Qu'en est-il de la bonne
entente entre francophones et neerlandophones dans de telles
conditions?

Les documents en ma possession montrent que le bilin-
guisme des operateurs du central 100 pose probleme. On y
trouve d'ailleurs des plaintes regulieres du professeur Come de
1'AZ-VUB. Le comite de concertation de base a deja discute
de ce probleme le 16 janvier et le 27 fevrier. Au cours de la
reunion du 17 avril, il a et6 dit que "les proposes du central 100'
devraient etre bilingues". J'en deduis qu'ils ne sont pas bilin-
gues. On joue ainsi avec la vie des gens. Le ministre se deci-
dera-t-il enfm a intervenir pour mettre un terme a cette
situation honteuse?

L'audit operationnel realise pour le compte du ministre a
ete realise en francais parce qu'il a ete demande en francais. Le
ministre trouve-t-il cette procedure logique? Que fait-il pour
faire realiser un audit selon une methode conforme a la realite?
Quelle est la proportion de francophones et de neerlandopho-
nes parmi les personnes interrogees dans le cadre de 1'audit?
Cette proportion correspond-elle a la realite? Les situations
inacceptables queje viens d'evoquer montrent que les neerlan-
dophones du service d'lncendie ne doivent guere compter sur
1'appui de leur ministre. Devons-nous nous attendre a de nou-
velles concessions flamandes sous la pression de l'agressivit6
du FDF? J'en appelle au ministre au nom des neerlandophones
du service d'lncendie et au nom de toutes les victimes et victi-
mes potentielles de la Region et de sa peripherie.
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Je demande que Ie ministre ne fasse plus aucune concession
sur les cadres linguistiques. Le ministre a, aujourd'hui, la pos-
sibilite unique de lancer un signal clair dans 1'interet general de
la population bruxelloise. Tout le vacanne autour de la demis-
sion du commandant Boileau prouve bien qu'il existe un
enorme malaise au sein du service d'lncendie.

Mes informations me permettent de conclure qu'on en
prend a son aise avec la legislation linguistique chez les pom-
piers bruxellois, tant au niveau interne qu'exteme. Le ministre
est informe en permanence de ces situations intolerables.
Combien de temps perdureront-elles encore?

M. Rufin Grijp, ministre de la fonction publique, du com-
merce exterieur, de la recherche scientifique, de la lutte centre
1'incendie et de 1'aide medicale urgente (en neerlandais).- Le
comite de securite, d'hygiene et d'embellissement des lieux de
travail et le comite de concertation de base forment un seui et
meme comite au Service d'lncendie et d'Aide medicale urgente
de la Region de Bruxelies-Capitale. En fait, le comite de con-
certation reprend les competences du comite SHE dans le sec-
teur prive.

II est exact que les traductions des proces-verbaux des reu-
nions de ce comite ont pris du retard, principalement en raison
de problemes de personnel. Ainsi, le service doit faire face a
des problemes de traduction parce que son cadre administratif
ne prevoit pas de traducteurs a 1'exception d'un seui et unique
traducteur-reviseur. Le service fera un effort, dans 1'avenir,
pour resoudre ces difficultes; un nouveau cadre administratif,
qui prevoira certainement une cellule "traducteurs", sera ela-
bore dans le courant de 1'annee prochaine sur la base des con-
clusions de I'audit. II y a deux ans, le Conseii d'Etat a annule
les cadres linguistiques, ce qui pose probleme.

II est exact qu'il a ete demande a plusieurs reprises, lors de
reunions du comite SHE, du comite de concertation de base et
du comite de secteur XV, de disposer d'une traduction simulta-
nee mais la legislation linguistique ne 1'impose pas.

Le systeme existant, qui est d'ailleurs applique dans la
Region dans tous les organes de concertation similaires suffit:
tous les documents distribues par la delegation des pouvoirs
publics sont etablis dans les deux langues et pendant les debats,
chacun parle sa langue et demande une traduction s'il n'a pas
compris. Vu le nombre eleve d'agents effectivement bilingues
au service d'lncendie, ce systeme n'a jamais pose de probleme
serieux ace jour.

II existe effectivement des notes et des lettres unilingues
dans le service, mais elles s'adressent exclusivement aux
agents du groupe linguistique conceme, ce qui est tout a fait
conforme a la legislation linguistique.

Toutes les communications generales - ordres permanents,
ordres du jour ou notes de service - qui concement les deux
groupes linguistiques sont systematiquement diffusees dans les
deux langues. Meme 1'organisation de cours unilingues et leurs
resultats sont communiques au personnel dans les deux langues
via les ordres dujour du service.

Le service consent d'enormes efforts pour ameliorer ie
bilinguisme des proposes au central 100, mais cela ne peut se
faire que sur une base volontaire puisqu'il s'agit d'agents unilin-
gues.

On cherche egalement a assurer une presence maximale de
neerlandophones au central. Les plaintes, qui ne sont pas si
nombreuses, concement plus souvent 1'emploi des langues des
equipes medicales des hopitaux universitaires que celui des
pompiers, des ambulanciers ou des proposes au central 100.

II est toutefois exact que le docteur Come a exprime recem-
ment son mecontentement lorsque - a 1'occasion d'un grave
accident de roulage sur le ring - le central 100 a declenche le
plan catastrophe medical de la Region bruxelloise au lieu de
celui du Brabant flamand, parce que les proposes ne savaient
pas avec precision ou s'etait deroule 1'accident. En outre, le
plan catastrophe du Brabant flamand mobilise les memes equi-
pes de secours que celui de Bruxelles. La seule difference est
que seui 1'AZ-VUB de Jette est competent pour le Brabant fla-
mand alors que pour Bruxelles un tour de r61e a ete instaure
entre les differents h6pitaux universitaires de la Region. Pour ^k
les victimes et les secours cela ne change rien, puisque 1'aide ^-
aux victimes est la meme.

Les affirmations concemant I'audit sont inexactes. Le
cahier des charges special a precise des le depart que les deux
langues nationales pouvaient etre utilisees et que 1'equipe de
I'audit devait done connattre ces deux langues. La mission de
I'audit comportait un rapport final bilingue et des rapports
intermediaires. Pour les rapports intermediaires, on a precede
comme pour les reunions du comite de concertation: le rapport
a ete presente dans la langue de 1'expert. La firme Coopers et
Lybrand s'y est tenue.

De nombreuses choses doivent encore changer mais la lan-
gue n'est certainement pas 1'element principal. Ces services
sont responsables de vies humaines. En deux ans, il m'est
impossible de redresser ce qui a ete a vau-1'eau pendant vingt-
cinq ans. Un ministre ne peut pas et ne doit pas tout savoir. II
ne suit pas chaque activite quotidienne ni reunion syndicale du
service d'lncendie et des services d'ambulances. Ce n'est ni
faisable ni souhaitable.

M. Dominiek Lootens-Stael (en neerlandais) .- Indepen-
damment des cadres linguistiques qui ont ete annules, je ne
comprends pas pourquoi on n'arrive pas a trouver une solution
aux problemes de communication dans le service.

II est exact que la loi n'impose pas la traduction simultanee;
il reste neanmoins qu'il s'agit d'une bonne solution.

Que des lettres unilingues ne soient pas envoyees a tous les
membres du personnel est inexact. J'ai des exemples en ma
possession.

Le ministre minimise les problemes du central 100 alors
qu'il y a eu a plusieurs reprises des plaintes sur 1'absence de
bilinguisme.

L'audit a ete realise principalement en francais. II est clair
que le ministre n'a pas ete bien informe.
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t Le ministre dit ne pas toujours etre au courant de ce qui se
passe au comite de concertation de base alors que des collabo-
rateurs de son cabinet y siegent.

* Enfm, quand y aura-t-il de nouveaux cadres linguistiques?
M. Rufin Grijp, ministre de la fonction publique, du com-

merce exterieur, de la recherche scientifique, de la lutte centre
1'incendie et de 1'aide medicale urgente (en neerlandais).- Tres
bient6t.

- L'incident est clos.
- La seance est levee a 15h30'.
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